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香港文匯報訊 外交部發言人華春瑩在昨日的例
行記者會上對台灣地區領導人馬英九登太平島一事
發表評論，稱兩岸中國人都有責任維護中華民族祖
產。
據中新社報道，有記者問，台灣地區領導人馬英

九當日登上太平島，並發表聲明，你對此有何評
論？
華春瑩回應稱，南沙群島自古以來就是中國領

土。兩岸中國人都有責任維護中華民族祖產。中國
政府一向致力於將南海建設成和平之海、友誼之
海、合作之海，將繼續為維護南海航行自由、和平
穩定、繁榮發展做出積極努力。

陸方：兩岸都有責任
維護中華民族祖產

馬英九盼南海各方共同開發
昨登太平島 籲展開多邊對話達擱置爭議共識

王金平告別17年「院長時代」
香港文匯報訊 台灣新一屆「立法院」將

於2月1日開議，創下任期最久17年「立法
院長」紀錄的王金平，也將在1月31日卸任
「立法院長」職務。媒體報道，王金平辦公
室近日確實已經陸續打包，其多位參事也在
最近申請退休，將在新會期前離開「立法
院」。
在1月16日結束的「立委」選戰中，中國

國民黨空前慘敗僅得35席，預料新一屆「立
法院」正副院長必為民進黨囊中物。而國民
黨也將終止自有「立法院」這個機構以來，
正副院長皆為國民黨包辦的局面。
不過，儘管即將卸任，告別「王院長」時

代，但王金平迄今仍是任期最長的「立法院
長」，若再加上他之前6年的副院長任期，
他叱吒「立法院」的風光是前無古人的。
至於新一屆「立法院」中，王金平仍為國

民黨的不分區「立委」，媒體報道，王金平
將使用一般「立委」辦公室，即不會搬到中
興大樓12樓，也就是過去王金平禮遇卸任院
長劉松藩的辦公室。

黃敏惠：參選黨主席 盼當「桶箍」
香港文匯報訊 27日在中國國民黨主席補選
截止領表前一刻宣佈參選的中國國民黨代理
主席黃敏惠，昨日親自向外說明她參選的原
因與理念。她表示，27日之前完全沒有作任
何打算要參選，但因不忍心看到黨內分裂，
因此決定出來奉獻，希望扮演「桶箍」角
色，讓國民黨內團結，走出更寬廣的道路。

不忍黨內分裂 決定出來奉獻
中通社報道稱，黃敏惠出身政治世家，父

親是嘉義市知名的前台灣省議員黃永欽，在
地方上有「好好先生」美稱。2005年，黃敏
惠代表國民黨參選嘉義市長，成功擊敗尋求
連任的民進黨籍市長陳麗貞。2009年12月再
度參選第8屆嘉義市長，最後成功連任。
2008年11月，黃敏惠出任中國國民黨副主

席，為6位副主席中唯一女性副主席。2014年
應國民黨新任主席朱立倫邀請與前任台北市
市長郝龍斌共同擔任中國國民黨「專任副主
席」一職。2016年國民黨在大選中挫敗，黨
主席朱立倫請辭，黃敏惠於1月16日代理黨主

席一職。
面對國民黨3月即將進行的黨主席補選，黃
敏惠昨日表示，她一直沒有任何參選的打
算，但是當她聽到，很多人說到要準備出
走，又有人說，「道不同不相為謀」的時
候，她真的很憂慮，坐在代理黨主席位子
上，她只想扮演好「桶箍」角色，希望為黨
內的團結而努力。
她說，國民黨走到這個時刻，很多人都在

深刻反省，她是一個很真誠的人，看到黨內
分裂，心中有一股很大的聲音，「這是你該
奉獻的時刻，你該站出來。」

否認「防洪」盼雙方更多論辯
至於外界質疑黃敏惠參選是為了「防

洪」，黃敏惠強調「絕對不是」，並強調洪秀
柱是大家最尊敬的前輩，外界應將她們的參選
視為國民黨內的民主機制，絕不是什麼派系之
爭。她並希望未來的政見發表會能讓雙方有更
多論辯的機會，讓外界更清楚她們的理念，也
讓國民黨展現更多元、包容的精神。

馬講話透露太平島生活情況
■島上年降雨量約3,000毫米，雨水滲入地表後，
儲存於土壤及其下方的珊瑚礁岩孔隙。而更下方
之珊瑚礁，因長達百萬年的岩化作用，形成極佳
不透水層，使得全島蓄積豐富的地下水。

■經專家實地檢測，島上土壤經過至少1,000年以上風
化作用，自然化育而成之「新成土」（Entisols），
表土厚達20公分以上，有土壤團粒構造，富含有
機物，島內緣存有鳥糞層，屬相當肥沃土壤，可供
原生植物生長及農作物生產使用。

■由於島上水土條件良好，所以天然植被茂盛，原
始海岸森林鬱閉功能良好，能有效涵養水源、截
留森林蒸散，以及補充土壤腐植質。林下可見
「長葉腎蕨」（Purple-stalk Sword Fern）生長
茂盛，由於這種蕨類需要長年穩定的森林環境才能
生長，更加證明太平島具有優良自然生態環境。

■島上的原生植物多達106種，樹齡超過100歲的
大型熱帶喬木如蓮葉桐、欖仁樹、棋盤腳等有數
百株之多。椰子、木瓜及芭蕉樹等野生作物的果
實產量豐富，長年四季都可採收食用，其中椰子
樹約有500棵，年產量約1,500粒，風味絕佳。
木瓜與芭蕉的年收成各約200公斤到300公斤，
果香十分濃郁。

■駐島人員利用良好之自然環境，在「開心農場」
種植10餘種蔬果作物，包括苦瓜、絲瓜、地瓜、
瓠瓜、南瓜、秋葵、玉米、高麗菜、地瓜葉、辣
椒等。島上也畜養雞（180隻）、羊（12隻）與
警衛犬（6隻）等動物。犬隻可在夜間警戒，
雞、羊則可食用，還有雞蛋補充營養，足以供應
生活所需。

■島上的南沙醫院，有3位醫生（1位是牙醫）、3
位護理人員，與10張病床，並有視訊設備，可與
高雄醫院連線。也有郵局與觀音堂。民生用水除
了地下水井以外，另可以海水淡化、逆滲透及回
收再利用等方式取得。

■電力是透過柴油發電機和每年發電量高達17萬度
的太陽能發電系統提供。其他包括通訊、郵政、
衛星電視、機場、碼頭、燈塔、導航設施及戶政
等生活機能與措施都相當完備。

資料來源：台灣中央社

中方批美司令南海言論缺歷史常識

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）美軍太平洋總
部司令哈里斯27日在美國智庫國際戰略與研究中心
稱，美國將繼續在南海挑戰中國的主張，他個人認為這
些島嶼不屬於中國。中國國防部新聞發言人楊宇軍表
示，哈里斯將軍發表這樣的言論讓我感到非常驚訝，這

完全是缺乏歷史常識的。

美司令竟稱：這些島嶼不屬華
哈里斯宣稱：「我清楚地（向中國軍方）表達了我的
看法，我個人的觀點，這些島嶼不屬於中國，海上造陸
的活動，增加了該地區的緊張局勢，中國的行動是具有
挑釁性的。」他強調，美軍必須在亞太地區保持比其他
國家更強大的軍事優勢。
哈里斯表示，美國將繼續在南海做這樣的自由航行，

「你會看到更大範圍、更複雜的巡航，尤其是在有爭議
的區域。」
對此，楊宇軍說，中國對南海諸島及其附近海域擁有主

權，這是有充分的歷史和法理依據的。中方一貫主張有關
爭議由直接當事國通過談判協商和平解決，南海和平穩定
由中國和東盟國家共同維護。在這個問題上，不需要域外
國家指手畫腳，更不能用無知的言論來挑撥離間。
楊宇軍表示說，哈里斯將軍作為美軍太平洋總部司

令，發表這樣不負責任的所謂「個人觀點」，在形式上
是不合時宜的，在內容上是完全錯誤的。如果說需要表

達個人觀點，我倒是建議他下次公開講話前先好好研究
一下南海問題的歷史經緯。

觀察家：美插手南海損地區穩定
國際問題觀察家指出，南海的航行自由從來不存在任

何問題，中國在南海的島礁建設亦是中國主權範圍內的
事情，如果美國以航行和飛越自由為名，從事威脅中國
主權和安全的行為，相信中方也會有堅強的決心，有足
夠的力量，也有很多的選項來捍衛南海主權和海洋權
益，美國在南海問題上不應一錯再錯。

美學者：AIT就馬登島發聲明愚蠢
另據中央社報道，美國在台協會（AIT）27日發表聲
明，對馬英九訪視太平島表達「失望」之意。美國學者
孔傑榮批評AIT的聲明是愚蠢的錯誤。
紐約大學法學院教授孔傑榮（Jerome Alan Cohen）

說，縱使美方不高興，也可保持安靜，AIT對馬英九訪
視太平島發表「失望」聲明，是愚笨的錯誤，他深感不
以為然。

馬英九昨天早上乘坐空軍 C130 型運輸機抵達南沙太
平島，他在島上致辭時表示南海諸島最早在西漢時

期（公元前1世紀）被先民發現、命名與使用。最晚在
清康熙年間（1721年以前）開始，已將南海諸島正式納
入海防體系，進行巡視和管理。中國政府相繼在1935年
及1947年出版南海諸島的地圖中，向國際社會重申對於
南海諸島及周遭海域的主權。

提「南海和平倡議」路線圖
馬英九提出「南海和平倡議」的路線圖，強調要合
作、不要衝突，要共享、不要獨佔，要務實、不要僵
持，認為可行的途徑是擱置爭議，整體規劃和分區開
發。他表示，現階段將致力打造太平島成為「和平救難
之島」、「生態之島」與「低碳之島」。
馬英九呼籲各方展開多邊對話，達成擱置主權爭議的
共識，避免任何影響南海和平的行動，保障航行和飛行
的自由和安全，希望各方建立合作機制，在生物資源、
海洋環境保護等議題協議和合作。長遠期望實現分區開
發劃設暫定合作和開發的海域，達到平等互惠的雙贏成
果。
馬英九在島上逗留了大約兩小時，又與官兵一起食午
飯和派福袋，到傍晚返回台北，對於美國國務院對他今
次登島表示失望，馬英九強調只是為了和平。

強調太平島非岩礁是島嶼
馬英九強調，多方面證據充分顯示太平島足以「維持

人類居住及其本身經濟生活」，絕非岩礁，而是島嶼。
太平島各項經濟、環境、人文等科學證據，都說明它不
但天然資源充足，而且使用超過百年，能夠自給自足；
且島上一直都有豐沛、優質、足以維持人類生存的淡
水。引述太平島上有關土壤、天然植被、台灣方面駐島
人員種植蔬果作物及蓄養動物、島上醫院等設施以及電
力等完備的生活技能，馬英九強調，這些證據充分顯示
了太平島足以「維持人類居住及其本身經濟生活」，絕
非岩礁，而是島嶼。
據介紹，中國政府1946年12月完成對太平島的接收工
作。長期以來，台灣方面在島上駐有人員，亦興建燈塔
和機場等設施。

香港文匯報訊 綜合新華社、中新社、中央

社報道，台灣當局領導人馬英九昨日前往南沙

群島最大島嶼太平島慰問駐島人員。他表示，

無論就歷史、地理及國際法而言，南沙群島、

西沙群島、中沙群島、東沙群島及其周遭海域

的主權歸屬不容置疑。他再次提及台灣方面

2015年5月所提出「南海和平倡議」及所謂

「和平使用太平島」的主張，希望南海爭議各

方擱置爭議，和平互惠，共同開發。

蔡英文避談任內會否登島
香港文匯報訊 馬英九昨天到太平島並發表談話，

蔡英文則重申「堅持南海的主權，並確保航行的自
由」；不過，媒體追問就任後會不會有計劃去太平
島？蔡英文低調未回答。
據台灣中央社報道，蔡英文昨天上午出席一場公開

活動前受訪，媒體詢問就任「總統」後，會不會計劃
到太平島？南海爭議要不要表態？

蔡英文表示，民進黨對南海爭議立場是堅持南海主
權，確保航行自由，相關爭議應根據國際法和相關海洋
法公約進行，希望以和平方式處理，身為區域一分子，
「我們也有責任共同維持這個區域和平穩定」。
媒體追問，馬英九堅持登上太平島；她說，基於體
制，現在的總統還是馬總統，「我們這次沒有派員參
加」，主要也是尊重體制。

■馬英九昨日在訪視太平島期間，在島上的木瓜樹摘下一個木瓜。 美聯社

■馬英九到太平島上南沙醫院視察。 中央社 ■馬英九搭乘軍機前往太平島。 中央社

■太平島上的「開心農場」。 網上圖片

■王金平將在1月31日卸任「立法院長」職
務。 資料圖片

■黃敏惠表示，希望為黨內的團結
而努力。 中央社

■美軍太平洋總部司令哈里斯27日在華盛頓的戰略暨
國際研究中心演說。 中央社


